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Zusammenfassung 
 
Nach einer Reihe von nur wenig erfolgreichen Entwicklungsimpulsen in den 1990er Jahren ist 
der Online-Lebensmitteleinzelhandel inzwischen auch in Deutschland zu einem deutlich wach-
senden Marktsegment avanciert. Die Expansion des Online-Lebensmitteleinzelhandel wurde 
dabei durch unterschiedliche technologische, gesellschaftliche, rechtliche sowie branchenspe-
zifische Einflussfaktoren und zuletzt durch die Rahmenbedingungen der Covid-19-Pandemie 
begünstigt. Mit dieser Entwicklung gehen zahlreiche Implikationen einher, die sowohl Organi-
sationsstrukturen von Handelsunternehmen verändern als auch maßgebliche Auswirkungen 
auf die Standortbedingungen von Logistik, Lagerinfrastruktur und Filialsystemen auslösen. So 
gehen aus dem deutschen Online-Lebensmitteleinzelhandel mittlerweile neue Betriebsfor-
men und Vertriebsmodelle hervor, die im Rahmen dieser Arbeit dezidiert anhand von ausge-
wählten Unternehmensbeispielen aus dem ergänzenden, reinen und kombinierten E-Com-
merce analysiert werden.  
Um zu ergründen, warum eine Expansion des Online-Lebensmitteleinzelhandels heute im Ge-
gensatz zu den 1990er Jahren begünstigt wird, werden die veränderten Einflussfaktoren sozio-
technischer Regime im ersten Teil der Arbeit mit Hilfe des theoretischen Ansatzes der Multi-
Level-Perspektive aus dem Blickwinkel der Transitionsforschung analysiert. Im zweiten Teil 
wird darauf aufbauend anhand von Fallbeispielen untersucht, welche Charakteristika die 
neuen Betriebsformen aufweisen und welche veränderten Ansprüche diese an die Organisa-
tionsstruktur und die Standorte von Handelsunternehmen stellen.  
Als methodische Grundlage dient ein Methodenmix aus einer umfassenden Sekundärdaten-
analyse, der Analyse von Sekundärstatistiken und Pressemitteilungen sowie einer Auswertung 
von Experteninterviews, die mit unterschiedlichen Akteuren im Online-Lebensmitteleinzel-
handel über mehrere Jahre durchgeführt wurden.  
Durch die Ergebnisse der Arbeit kann u.a. aufgezeigt werden, dass logistische Abläufe heute 
deutlich stärker in die Betriebsform integriert sind und intensiver mit dem Ort der Warenüber-
gabe verschmelzen als dies bei konventionellen Betriebsformen der Fall ist. Der Online-Le-
bensmitteleinzelhandel führt somit zu einer größeren Hybridisierung des Lebensmittelein-
kaufs, die auch Anforderungen der Unternehmen an Logistikstandorte verändert. Diese Ver-
änderung betrifft in den meisten Fällen Standorte in urbanen Räumen, da sich der deutsche 
Online-Lebensmitteleinzelhandel in ländlichen Räumen bisher nicht so umfassend entwickeln 
konnte wie in dicht besiedelten Bereichen. Die Ergebnisse der Untersuchung zeigen zudem, 



dass bisherige Betriebsformensystematiken nicht mehr ausreichen, um die komplexen Merk-
male der neuen Betriebsformen und Vertriebsmodelle hinreichend abzubilden. Die verstärkte 
Integration logistischer Prozesse in die jeweilige Betriebsform erfordert demnach weitere Un-
terscheidungskriterien (Ort der Warenübergabe, Vertriebsmodell, Art und Standort der logis-
tischen Einrichtung), die eine deutlichere Abbildung räumlicher Faktoren zulassen. 
Somit eignen sich die Erkenntnisse aus dieser Arbeit einerseits für die strategische Planung 
von im Online-Lebensmitteleinzelhandel aktiven Unternehmen und bieten andererseits einen 
möglichen Ansatz zur Weiterentwicklung einer handelsgeographischen Betriebsformensyste-
matik. 
 
 
Abstract 
 
After a series of only marginally successful development impulses in the 1990s, online grocery 
retailing has now advanced to become a significantly growing market segment in the German 
food retail market. The expansion of online grocery retailing has been fueled by a variety of 
technological, social, legal and industry-specific factors and, most recently, by the conditions 
created by the Covid 19 pandemic. This development is accompanied by numerous implica-
tions that both change the organizational structures of retail companies and trigger significant 
effects on the location conditions of logistics, warehouse infrastructure and store systems. In 
the meantime, new forms of operation and sales models are emerging from the German 
online grocery retail sector, which will be analyzed in this paper using selected company ex-
amples from complementary, pure and combined e-commerce.  
In order to find out why an expansion of online grocery retailing is favored today in contrast 
to the 1990s, the changed influencing factors of socio-technical regimes are analyzed in the 
first part of the thesis with the help of the theoretical approach of the multi-level perspective 
from the perspective of transition research. In the second part of the thesis, based on case 
studies, the characteristics of the new forms of operation and the changed demands they 
place on the organizational structure and locations of retail companies are examined.  
The methodological basis for the study is a mix of methods consisting of a comprehensive 
secondary data analysis, the analysis of secondary statistics and press releases, and an evalu-
ation of expert interviews conducted with various players in online food retailing over a period 
of several years.  
The results of this work show, among other things, that logistical processes are now much 
more integrated into the form of operation and merge more intensively with the place where 
the goods are handed over than is the case with conventional forms of operation. Online gro-
cery retailing thus leads to a greater hybridization of grocery shopping, which also changes 
companies' requirements for logistics locations. This change mostly affects locations in urban 
areas, as German online grocery retailing has not yet been able to develop as extensively in 
rural areas as in densely populated areas. The results of the study also show that previous 
systems of operating forms are no longer sufficient to adequately reflect the complex charac-
teristics of the new operating forms and sales models. The increased integration of logistical 
processes into the respective operating form therefore requires further differentiation crite-
ria, which allow a clearer mapping of spatial factors. 
The findings of this study are thus suitable for the strategic planning of online grocery retail 
companies, on the one hand, and offer a possible approach for the further development of a 
system of operating forms, on the other. 


